

Rôle du MAPAQ dans le développement de l'industrie du phoque aux Îles-de-la-Madeleine

Donald Arseneau, directeur
Direction régionale des îles-de-la-Madeleine

Présentation au Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE)

2-4 octobre 2018

MISSION DU MAPAQ ET RÔLE DE LA DIRECTION RÉGIONALE

Mission du MAPAQ:

- Favoriser la prospérité du secteur bioalimentaire et veiller à la qualité des aliments dans une perspective de développement durable.

La Direction régionale des Îles-de-la-Madeleine s'est donnée comme objectif de:

- Soutenir le développement économique du secteur des pêches et de l'aquaculture commerciales dans l'archipel par des interventions favorisant la diversification des activités dans une perspective de développement durable.

ORIENTATIONS GUIDANT NOS INTERVENTIONS

- **Politique bioalimentaire 2018-2025:** Cible le développement de l'industrie du loup-marin comme potentiel de croissance intéressant.
- **Plan d'action ministériel 2018-2025 pour l'industrie des pêches et de l'aquaculture commerciales du Québec:** Appui à la valorisation des produits du phoque.
- **Plan d'action sectoriel 2016-2019 pour le développement de l'industrie du phoque au Québec:** Douze actions prioritaires.
- **Stratégie maritime du Québec - plan d'action 2015-2020:** « Soutenir les initiatives visant la relance de l'industrie du loup-marin (phoque) ».

RÉGLEMENTATION DE LA TRANSFORMATION

Gouvernement du Québec :

- Permis d'usine de transformation délivré par le MAPAQ
- Loi sur les produits alimentaires et Règlement sur les aliments (LRQ, ch. P-29)
- Inspection par le MAPAQ pour le marché québécois

Gouvernement du Canada :

- Loi sur l'inspection du poisson (LRC, 1985, ch. F-12)
- Inspection par l'Agence canadienne d'inspection des aliments (ACIA) pour les marchés hors-Québec

ÉCHANGES COMMERCIAUX DES PRODUITS DÉRIVÉS DU PHOQUE

Contexte :

- 1972 : Marine Mammal Protection Act aux États-Unis
- Depuis 2006, fermeture de plusieurs marchés internationaux

Exportations canadiennes :

- De 2004 à 2016 : 80,3 M\$ de valeur de produits issus du phoque
 - Chute significative des exportations depuis 2007
 - Depuis 2012, les exportations atteignent à peine 1 M\$/an
- **Actuellement, les efforts de l'industrie québécoise du phoque sont axés principalement sur les marchés intérieurs**

TRANSFORMATION ET VALORISATION DES PRODUITS DU PHOQUE

Au cours des dernières années, efforts croissants pour valoriser l'animal en entier:

- Fourrure pour des vêtements
- Gras: huile riche en oméga-3
- Viande: maigre et à haute teneur en protéines

INTERVENTIONS MINISTÉRIELLES RÉCENTES

- Appui financier à une représentation sectorielle de l'industrie (Association des chasseurs de phoques intra-Québec)
- Appui financier au Rendez-vous loup-marin
- Appui financier à des projets de développement
- Appui financier à l'implantation d'une usine de transformation du gras de phoque aux Îles-de-la-Madeleine
- Appui technique dans le suivi du plan d'action sectoriel 2016-2019 pour le développement de l'industrie du phoque au Québec

INTERVENTIONS MINISTÉRIELLES RÉCENTES (SUITE)

- Appui financier au projet de valorisation du lard de phoque gris pour la production d'huile riche en oméga-3: Cahier des charges de première transformation
- Appui financier à une étude scientifique sur la présence d'agents infectieux et de contaminants dans la population de phoque gris

IMPORTANCE DU DÉVELOPPEMENT DE L'INDUSTRIE DU PHOQUE

- **Pour l'économie de la région:** Création de nouveaux emplois dans le secteur de la transformation et revenus supplémentaires pour les pêcheurs.
- **Pour des opportunités de développement:** Industrie pharmaceutique, nutraceutique, produits de santé naturels.
- **Pour le secteur des pêches:** Assure un contrôle de la prédation des espèces marines et limite les interactions négatives avec l'industrie de la capture.